

La prosperidad creciente de la Unión Minière du Haut-Katanga.

POR considerarlo de interés para nuestra industria del cobre, damos a continuación una reseña de la Junta General de accionistas de esta Compañía que es el más grande competidor de las empresas norte-americanas productoras de cobre.

La Unión Minière du Haut-Katanga es una empresa belga, radicada en la provincia de Katanga del Congo Belga. Su ramo principal de producción es el cobre. Sin embargo, produce además estaño y cobalto en pequeña cantidad y monopoliza la casi totalidad de la producción de radium del mundo entero.

Durante el año 1927, sus producciones fueron:

Cobre puro.....	89.156 ton.
Estaño puro.....	300 »
Cobalto puro.....	350 »
Radium elemental.....	26 grs.

El informe del Directorio registra que el mercado del cobre durante el año 1927 ha sido muy poco satisfactorio, pues el precio término medio que ha obtenido la Cía. para el cobre Standard

ha sido de £ 55. 13.1., o sea el más bajo registrado desde que la Cía. ha iniciado su producción en 1911; sin embargo a fines del año se ha registrado un sensible mejoramiento que se acentúa más a principio del año 1928.

A pesar de los bajos precios del cobre la cuenta de Ganancias y Pérdidas acusa una ganancia más favorable que en los años precedentes; se resume como sigue: en francos belgas, siendo la equivalencia a la libra de 175 francos belgas por libra inglesa:

	Francos
Ganancia bruta en 1927....	212 957 908
Saldo de 1926.....	12 129 946
Total.....	225 087 854
Del cual debe deducirse:	
Intereses sobre obligaciones y acciones privilegiadas	12 476 000
Intereses y comisiones....	14 799 454
Amortizaciones de los establecimientos.....	57 514 523
Total de las deducciones..	84 789 977

Quedando un saldo para repartir a los accionistas de: francos belgas 140 297 877.

Especialmente interesante es conocer la constitución del capital de esta empresa para compararla con la constitución del capital de las empresas norteamericanas radicadas en Chile:

El capital acciones es el siguiente:

264 000 acciones de dividendo sin indicación de valor, que han sido emitidas en pago de las concesiones y tienen derecho a una regalía de la mitad de la ganancia:

264 000 acciones de capital valor nominal 100 francos belgas	26 400 000
300 000 acciones privilegiadas a 6% valor nominal 500 frs.....	150 000 000
Primas de emisión sobre acciones de capital privilegiado o sea suma que ha cobrado la Cía. en exceso del valor nominal a la emisión de dichas acciones	349 000 000
	<hr/>

Total del capital acciones ..	525 400 000
Reservas.....	22 042 685
Obligaciones emitidas	55 200 000
	<hr/>

El capital total de la Cía es

pues de frs. belgas ... 602 642 685

Además la Cía. acaba de emitir en Londres, en los primeros meses del año 1928 un empréstito de 2 000 000 de libras para consolidar su situación financiera y aumentar las instalaciones.

En frente de estas sumas representando el capital de la empresa, ésta avalúa sus instalaciones como sigue:

Valor de las concesiones....	000
Instalaciones (Valor inicial) 720 199 925	
De las cuales había amortizado a la fecha 31 de Diciembre de 1927....	202 569 216
Quedando los establecimientos avaluados frs. ...	517 630 709

* * *

Analizando más detenidamente el balance de la Cía. el 31 de Diciembre de 1927 se constata además que la Cía registra en su activo:

Material y aprovisionamiento	203 510 666
Títulos de Cías. filiales....	65 224 616
Productos: Minerales en stock	18 860 454
Metales elaborados	391 165 280
Deudores varios	147 449 865
En Caja	1 605 772
	<hr/>
O sea un total de	827 816 653

En su pasivo, en frente de estas sumas que constituyen el verdadero capital de trabajo de la empresa se registran las sumas siguientes:

Créditos con garantías (warrants)	56 500 000
Créditos sin garantías	526 792 169
Efectos por pagar.....	5 201 671
Obligaciones por reembolsar	1 712 000
Cupones de acciones y obligaciones por pagar....	12 300 960
	<hr/>
Total.....	602 506 800

Estas cifras demuestran la situación

financiera, especialmente favorable de la empresa del Katanga, y la economía con que han sido realizadas sus instalaciones capaces de efectuar una producción de cerca de 100 000 toneladas de cobre fino por año.

Las reservas mineras cubicadas a fines de 1927 son de: 78 491 000 de toneladas de mineral de cobre con un contenido término medio de 6,93% o sea conteniendo 5 439 000 toneladas de cobre.

La producción de cobre en los últimos años fué:

	Toneladas
1920	18 692
1921	30 464
1922	43 362
1923	57 886
1924	85 570
1925	9 104
1926	80 649
1927	89 156

Los primeros meses del año 1928 muestran un aumento considerable sobre los meses correspondientes del año anterior como lo demuestran las cifras siguientes:

	1927 Toneladas	1928 Toneladas
Enero	5 888	9 400
Febrero.....	5 517	8 700
Marzo	6 277	9 700
Abril	5 557	9 800
Mayo	6 274	9 700
Junio.....	7 485	9 200

Señala el informe del Directorio que la producción de carbón en las minas de Luena, ha llegado a 78 000 toneladas en el año 1927 y que la calidad del carbón producido se mejora seriamente. Señala también los esfuerzos de la Cía. para estabilizar la mano de obra indígena, la creación de poblaciones modelos y el mejoramiento de los servicios de bienestar. El número total de obreros indígenas es de 15 548. El servicio médico se compone de 92 europeos y 900 indígenas entre los cuales hay:

- 28 médicos blancos
- 2 farmacéuticos blancos
- 48 enfermeros y enfermeras blancos
- 14 agentes sanitarios blancos
- 165 enfermeros negros
- 235 ayudantes negros
- 500 trabajadores sanitarios negros.

El personal superior blanco radicado en el Katanga es de: 2 024 agentes de los cuales 112 ingenieros y 168 técnicos.